PRESENTACION

En este número sobre la presencia del campesino en la minería andina y sobre los conflictos que lo afectan los artículos cubren una gama amplia de situaciones. En algunos casos, como el explicado por R. Godoy, el campesino tiene una gran capacidad para imponer sus propias exigencias y condiciones en la actividad minera que él mismo realiza a pesar de no ser propietario del recurso minero. Al otro extremo, en grandes minas como las de Southern Peru Copper Corporation la situación de asalarización es completa y la subordinación a las normas propias de la producción maquinizada y en gran escala es muy grande. En medio de estos casos hay una significativa variedad de situaciones que permite lograr un panorama suficientemente complejo sobre las relaciones del campesino con la actividad minera.

La violencia y el conflicto en esa relación están claramente ilustrados tanto en la gran minería como en explotaciones en pequeña escala. Este conflicto varía de modalidad conforme se pasa de situaciones en las que el campesino es "enganchado" por un medio u otro para la labor minera a otras en las que la naturaleza "clasista" predomina sobre otras características.

El Director